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立法會調查高鐵工程延誤專責委員會研訊 

2015年 12月 15日 

 

香港鐵路有限公司工程總監 

黃唯銘博士  

開場發言 

 

 

主席、各位委員： 

 

 多謝各位讓我先作一次簡單發言。 

 

2. 廣深港高速鐵路香港段，或者簡稱高鐵，是香港一項

重要的基建項目。對於高鐵的推展情況，我明白公眾和立

法會議員都非常關注。在回應各位的提問之前，我希望簡

單匯報一下項目的最新進展。 

 

3. 現時，整項工程已經完成了超過 75%，是合乎 2018年

第三季為目標的完工進度。工程全長 26 公里的地底隧道已

於上周全綫貫通，對高鐵項目而言，這是一個重要的里程

碑。工程人員現正於隧道内鋪設路軌及架空電纜，並進行

信號及通訊系統裝置等工程。 
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4. 西九龍總站方面，整體工程已完成接近 64% ，總站入

口鋼結構組件的生產量及裝嵌進度已漸上軌道，臨時及永

久鋼結構的裝嵌工程分別完成超過九成及超過四成。  

 

5.  西九龍總站的設計，採用了「綠色」和「以人為本」

兩大元素，一方面為旅客提供舒適的候車環境，同時也在

西九龍打造一個新的地標式建築。作為全國高鐵網絡的南

大門，西九龍總站佔地 11 公頃，所有月台設施均設於地底，

以騰出更多地面空間。落成後，有超過 3 公頃的綠化空間，

不但會是未來西九龍的主要綠色公共空間，同時亦為公眾

提供另一個休憩好去處。相信大家都理解，要將一個如此

龐大的車站放置地底，是非常複雜的工程，技術要求相當

高。 

 

6. 除了西九龍總站設於地底外，整個高鐵香港段走綫全

長約 26 公里，亦以隧道形式在地底深層建造。全地底走綫

有助減低對環境的影響。由於西九龍屬於已發展區域，所

以施工時要考慮盡量減低對各社區、交通及現存基建及樓

孙的影響。 
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7. 在施工期間，工程團隊往往遇到難以預計的困難，令

原本已經相當複雜的工程變得更複雜。工程團隊本著迎難

而上的精神，去跨越障礙，令項目得以推展，但正如行政

總裁梁先生的陳述書所述，高鐵工程延誤的原因是多方面

的，主要包括比預期更複雜的地質情況、延遲進駐工地、

遷移複雜的公共管線及勞工短缺等等。 

 

8. 香港建造業勞工嚴重短缺的問題持續影響高鐵香港段

的進度。在港鐵第二份獨立董事委員會報告中亦有提及，

港鐵公司五項正進行的新鐵路綫帄均欠缺 20%勞工。隨著

工程進入設備安裝和竣工階段，對專業技術人員及熟練勞

工如機電專才等的需求將會進一步增加，這方面的工人在

香港市場十分短缺，問題預期會進一步延續，這些挑戰仍

然有待克服。  

 

9. 作為項目管理人，港鐵公司一直盡最大的努力促使項

目按委託時間表完成，並與承建商合作，在項目延誤下實

施適當的緩解措施。自項目初期，工程團隊已實施一系列

緩解及追回進度措施。我試舉一兩個例子說說有關情況。 
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10. 有關南昌地基移除及重置工程，合約編號 802，出現

可能長達 21 個月的滯後，原因是需要移除約 300 條已變形

的工字樁，而工字樁看似在數年前鑽入地底時已變形，這

情況並非可以預見，正常的拔樁方法並不適用。為此，港

鐵公司與承建商特別採用了旋轉式的拔樁方法，工序極為

複雜。相關的追回進度措施亦包括重組工序、額外增加機

組設備，工程團隊最終成功追回原訂的時間表。  

 

11. 有關西九龍總站連接隧道（南）工程，合約編號 811B，

因應佐敦道地下進行的部分西九龍總站連續擋土牆建造工

程可能出現 6個月工程滯後，我們在臨時交通管理計劃中額

外增加多一個階段，將佐敦道向南移，令西九龍總站北餘

下的連續擋土牆建造工程依期展開。 

 

12. 在西九龍總站的工程合約中，合約 810A可以說是西九

龍總站工程最具挑戰的部份，其中建造總站北面結構，須

採用由上而下的逆作法建造。由於銜接合約 810B 的延誤，

810A 的承建商未能進駐工地而導致延遲施工，加上不利的

地質情況及相應設計的修訂等等，工程本身亦出現延誤情

況。工程團隊一直與承建商緊密合作，增加工人及機組數

目。 

 

 



5 
 

13. 港鐵公司有既定的制度去管理承建商的工作。政府委

聘的獨立專家小組亦肯定港鐵公司的合約管理表現。工程

團隊一直以來都按著合約要求，去監督承建商的工作，確

保他們履行其合約責任，而將來團隊亦會繼續這樣做。除

了監督其工作之外，我們與承建商亦一直保持良好的合作

關係。雙方都有著共同目標，就是竭盡所能，克服挑戰，

去完成高鐵項目。現時，所有承建商均緊孚崗位，繼續為

完成工程而努力。 

 

14. 就着委員會調查有關 2014年 4月宣布延誤的背景和原

因， 我會盡力配合委員會的工作，回答各位的提問。 

 

15. 多謝主席及各位委員。  

 

 

 

- 完 - 




